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Dans ses aspects aussi bien théoriques que matériels, le système du vote dans les mondes grec et romain a depuis longtemps été 
exploré au sein d’études plus générales sur les institutions ou les différents types de régimes politiques. Il n’a cependant jamais fait 
l’objet de publications réunissant à la fois les témoignages textuels et les résultats des fouilles archéologiques, dans l’optique d’une 
compréhension globale de cette pratique.
De ce constat est né le projet d’une synthèse portant sur les modalités, les lieux et les finalités du vote en Grèce, à Rome et en Gaule, 
dans une perspective comparatiste. Menée dans le cadre d’un programme de recherche interdisciplinaire soutenu par l’université 
Lumière Lyon 2 et la Maison de l’Orient et de la Méditerranée, cette recherche a suscité, selon les régions et les périodes concernées, 
des questionnements spécifiques mais elle a aussi fait émerger des points de convergence.
La collaboration de chercheurs issus de plusieurs disciplines – l’histoire, la philologie et l’archéologie – a permis de cerner la pratique 
du vote à travers ses implications politiques, ses modalités procédurales et la place qui lui a été réservée dans l’espace civique par les 
différentes sociétés antiques qui l’ont mise en œuvre.
Le présent ouvrage, qui présente une synthèse sur chacune des aires géographiques étudiées et rassemble vingt et une contributions 
issues de séminaires ou de journées d’études qui se sont tenus à Lyon, à la Maison de l’Orient et de la Méditerranée, de la fin de 
l’année 2012 au printemps 2014, propose une approche inédite de l’acte de vote dans l’Antiquité. 

In its theoretical and material aspects, the ancient Roman and Greek voting process has for a long time been well studied in 
large-scale works dealing with the various institutions or political systems. However, it has never been investigated for its own 
sake in a study that would combine textual sources and archaeological data in order to reach a comprehensive understanding 
of this political practice. 
Hence the idea of this book, which explores the procedures, places and purposes defining the act of voting in Ancient Greece, 
Rome and Gaul in a comparatist perspective. The product of a cross-disciplinary research program supported by the University 
of Lyon 2 Lumière and the Maison de l’Orient et de la Méditerranée, this team work has not only led to specific questioning 
depending on the three different geographical zones and chronological eras, but has also brought to light some commonalities.
Thanks to the collaborative work of researchers from different academic fields such as history, philology and archaeology, this 
book aims at understanding the voting practice through its political meaning, its procedures, and the place it was given in civic 
space in three different ancient societies. 
This book is organized according to the three geographical areas under study, and gathers XX contributions stemming from 
conferences held in Lyon at the Maison de l’Orient et de la Méditerranée between the end of 2012 and the beginning of 2014. 
It offers a new, original approach on the ancient voting process.
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